

Муниципальное учреждение культуры
муниципального образования «Город Архангельск»
«Централизованная библиотечная система»

Центральная городская библиотека имени М. В. Ломоносова



Легендарный адмирал

список литературы

к 110-летию со дня рождения Н. Г. Кузнецова

Архангельск

2013



Булатов, В. Н. Адмирал Кузнецов : Архангельский Север в жизни и судьбе флотоводца / В. Н. Булатов. – Архангельск : Помор. ун-тет, 2004. – 267 с.

ЦГБ – АБ, ЧЗ, Ф–01, Ф–02, Ф–03, Ф–04, Ф–05, Ф–06, Ф–07, Ф–08, Ф–09, Ф–10, Ф–11, Ф–12, Ф–13, Ф–14, Ф–15, Ф–16, Ф–17
Книга известного архангельского историка, профессора В. Н. Булатова рассказывает о полной героическими и драматическими событиями жизни нашего земляка, адмирала Н. Г. Кузнецова. В издании использован большой фактический материал, некоторые из воспоминаний северян – сослуживцев Н. Г. Кузнецова – публикуются впервые.

Служу флоту и Родине / Департамент информ. и обществ. связей адм. Арханг. обл., ГУК «Арханг. обл. краевед. музей», 2004. – 15 с.

ЦГБ – ЧЗ, Ф–05

В брошюре представлены материалы музейной экспозиции, посвященной Н. Г. Кузнецову (исторические сведения и фотографии).

Флот и победа : общероссийские общественно-научные чтения (19–20 мая 2004 года, г. Архангельск) / Адм. Арханг. обл., Департамент информ. и обществ. связей ; [ред. кол. : В. Н. Ильин (гл. ред.) и др.]. – Архангельск, 2004. – 215 с.

ЦГБ – АБ, ЧЗ, Ф–01, Ф–02, Ф–05, Ф–10

Сборник содержит материалы общероссийских общественно-научных чтений «Флот и Победа», посвященных 100-летию со дня рождения адмирала флота Советского Союза, Героя Советского Союза Николая Герасимовича Кузнецова.

Флотоводец : материалы о жизни и деятельности Наркома Военно-Морского Флота, адмирала флота Советского Союза Николая Герасимовича Кузнецова. – М. : Изд-во «Садовое кольцо», 2004. – 352 с.

ЦГБ – АБ, ЧЗ, Ф–01, Ф–02, Ф–03, Ф–04, Ф–05, Ф–06, Ф–07, Ф–08, Ф–09, Ф–10, Ф–11, Ф–12, Ф–13, Ф–14, Ф–15, Ф–16, Ф–17
В книге публикуются воспоминания об адмирале его жены В. Н. Кузнецовой и его соратников, записи адмирала из записных книжек, фотографии из архива семьи.

* * *

Красунов, В. К. Николай Герасимович Кузнецов (1902–1974) / В. К. Красунов // Великие русские полководцы и флотоводцы : истории о верности, о подвигах, о славе / В. К. Красунов, А. В. Ермаков. – М., 2011. – С. 284–301.

ЦГБ – АБ, ЧЗ, Ф–01, Ф–02, Ф–03, Ф–04, Ф–05, Ф–06, Ф–07, Ф–08, Ф–09, Ф–10, Ф–11, Ф–12, Ф–13, Ф–14, Ф–15, Ф–16, Ф–17, Ф–18

«В июне 1941 года Николай Герасимович стал адмиралом. В ночь на 22 июня он без колебаний отдал приказ о введении на флотах и флотилиях готовности № 1. В результате, Черноморский, Северный, Краснознаменный Балтийский флоты, Пинская и Дунайская военные флотилии дали отпор врагу с первых же минут нападения».

Кузнецова, Р. В. Флотоводец эпохи / Р. В. Кузнецова // Адмирал Кузнецов : к 100-летию со дня рождения адмирала флота Советского Союза, Героя Советского Союза Н. Г. Кузнецова : биобиблиографический указатель литературы / Адм. Арханг. обл., Департамент информ. и обществ. связей, Арханг. обл. науч. б-ка им. Н. А. Добролюбова. – Архангельск, 2005. – С. 5–24.

ЦГБ – ЧЗ, Ф–01, Ф–05

Указатель включает труды Н. Г. Кузнецова и литературу о нем.

Овсянкин, Е. И. Путь флотоводца : [Н. Г. Кузнецов] / Е. И. Овсянкин // Золотые звезды северян. – Архангельск, 1971. – С. 110–111.

ЦГБ – АБ, ЧЗ, Ф–11

* * *

«Адмирал Кузнецов» открыл навигацию // Правда Севера. – 2003. – 7 мая. – С. 2.

«Адмирала Кузнецова» ждут ко Дню Победы // Правда Севера. – 2003. – 26 апр. – С. 2.

Беднов, А. В. Легендарный адмирал / А. В. Беднов // Архангельск. – 2003. – 24 июля. – С. 8.

Булатов, В. Н. В 41-м – на Берлин / В. Н. Булатов // Правда Севера. – 2004. – 23 сент. – С. 18.

Данная статья является отрывком из книги доктора исторических наук, профессора В. Н. Булатова «Адмирал Кузнецов. Архангельский Север в жизни и судьбе флотоводца».

Бюст адмиралу // Архангельск. – 2003. – 30 окт. – С. 1.

В Котласе откроют памятник адмиралу Кузнецову // Правда Севера. – 2004. – 14 июня. – С. 1.

В Москве отметили дом адмирала Кузнецова // Правда Севера. – 2006. – 21 апр. – С. 2.

В областном центре хотят установить памятник адмиралу Кузнецову // Правда Севера. – 2003. – 27 мая. – С. 1.

В память об адмирале // Волна. – 2003. – 31 окт. – 6 нояб. – С. 3.

Мэр Архангельска подписал распоряжение об увековечении памяти выдающегося флотоводца, уроженца Архангельской области, адмирала флота Советского Союза, Героя Советского Союза Н. Г. Кузнецова в связи со 100-летием со дня его рождения.

Вахрушев, С. В память о земляке / С. Вахрушев // Архангельск. – 2003. – 30 сент. – С. 2.

«Всем миром, всем народом» // Правда Севера. – 2003. – 17 окт. – С. 8.

Доморощенов, С. Первый из моряков / С. Доморощенов // Правда Севера. – 2004. – 4 сент. – С. 8.

Донецков, А. Памятника адмиралу Кузнецову в Архангельске не будет / А. Донецков, А. Кузнецов, В. Соколов // Правда Севера. – 2004. – 2 июля. – С. 5.

О проблемах сбора средств на установку памятника Н. Г. Кузнецову в городе Архангельске.

Донцова, А. Адмирал Кузнецов : принимаю ответственность на себя : готов эскизный проект памятника адмиралу / А. Донцова // Архангельск. – 2009. – 12 нояб. – С. 5.

Ермолин, Б. В. Север в судьбе адмирала Кузнецова : [рецензия на книгу В. Н. Булатова «Адмирал Кузнецов: Архангельский Север в жизни и судьбе флотоводца»] / Б. В. Ермолин // Волна. – 2004. – 22–28 окт. – С. 9.

Зуевич, Т. «Адмирал Кузнецов» отправился до Великого Устюга / Т. Зуевич // Правда Севера. – 2002. – 3 апр. – С. 2.

На линию Архангельск–Котлас–Великий Устюг выйдет теплоход «Адмирал Кузнецов».

Ирха, Е. Жил упрямый адмирал... : в Архангельском краеведческом музее открылась выставка под названием «Служу флоту и Родине!» / Е. Ирха // Правда Севера. – 2004. – 22 мая. – С. 8.

Карпов, В. Это был человек / В. Карпов // Волна. – 2004. – 30 июля – 5 авг. – С. 1.

В честь 100-летия со дня рождения адмирала флота Советского Союза Н. Г. Кузнецова в воинской части 25025 состоялось открытие мемориальной доски.

Кузнецов, В. Юбиляру / В. Кузнецов // Архангельск. – 2004. – 26 июня. – С. 5.

Кузнецов, Н. Г. Вспоминает адмирал Кузнецов : боевая деятельность Военно-Морского Флота в годы Великой Отечественной войны и ее характерные особенности : из личного архива Николая Герасимовича Кузнецова / Н. Г. Кузнецов // Архангельская старина. – 2010. – № 2. – С. 8–11.

Кузнецов, Н. Г. Крутые повороты Николая Кузнецова : [отрывок из книги «Крутые повороты: из записок адмирала»] / Н. Г. Кузнецов // Правда Севера. – 2004. – 22 июля. – С. 17.

«Сталин проявлял непонимание и в вопросах организации и боевой подготовки флота... Разрешения Сталина зависели не от твоего убеждения и даже очевидной правильности предложения, а от его не поддающегося учету настроения, от возникших в данный момент его мыслей. Поэтому, докладывая, я никогда не мог быть уверен в том, что мое предложение будет принято...».

Куликов, С. В. Душа болит / С. В. Куликов ; беседовала Н. Попова // Аргументы и факты в Архангельске. – 2011. – 20–26 июля. – С. 3.

Лоцилов, М. Конверт к юбилею / М. Лоцилов // Правда Севера. – 2004. – 1 сент. – С. 8.

Носкова, В. Как провожают теплоходы / В. Носкова // Правда Севера. – 2002. – 28 мая. – С. 3.

«Адмирал Кузнецов» отправился в первый рейс.

О мероприятиях к 100-летию со дня рождения Н. Г. Кузнецова : распоряжение главы администрации Архангельской области от 14 июля 2003 г. // Волна. – 2003. – 15–21 авг. – С. 14.

Обращение организационного комитета по подготовке и проведению мероприятий, посвященных 100-летию со дня рождения Н. Г. Кузнецова // Волна. – 2003. – 26 сент. – 2 окт. – С. 1.

Памяти адмирала Кузнецова // Правда Севера. – 2004. – 23 янв. – С. 5.

Памятник герою – на народные деньги : к 100-летию со дня рождения Н. Г. Кузнецова // Волна. – 2004. – 27 февр. – 4 марта. – С. 2.

Об организации сбора добровольных пожертвований на памятник Н. Г. Кузнецову в Архангельске и бюст в городе Котласе.

Память бесценна : обращение организационного комитета по подготовке и проведению мероприятий, посвященных 100-летию со дня рождения Н. Г. Кузнецова // Архангельск. – 2003. – 1 окт. – С. 9.

Савина, О. «Нарком Кузнецов прислал нам розовые чулочки» : такую посылочку получила архангельская девчонка Таня Догадина, когда работала на Новой Земле на вспомогательной авиабазе Беломорской флотилии / О. Савина // Архангельск. – 2009. – 25 июля. – С. 3.

Селиванов, Д. «Знаковое» распоряжение / Д. Селиванов // Архангельск. – 2004. – 23 сент. – С. 1.

Семьин, А. Звездный час адмирала Кузнецова / А. Семьин // Волна. – 2004. – 27 марта. – С. 24.

Подготовка мероприятий, посвященных 100-летию со дня рождения адмирала флота, Героя Советского Союза Н. Г. Кузнецова.

Соколов, В. Адмирала Кузнецова увековечили в Котласе / В. Соколов // Правда Севера. – 2004. – 16 июля. – С. 2.

Соколов, В. Адмиралу Кузнецову поставят два памятника / В. Соколов // Правда Севера. – 2003. – 26 сент. – С. 1.

Соколов, В. Путь в адмиралы начинается здесь : на здании, где начинал свой путь к вершинам боевой славы Николай Кузнецов, установлена мемориальная доска в честь выдающегося полководца / В. Соколов // Правда Севера. – 2004. – 24 июля. – С. 1.

Увековечим память Николая Кузнецова : обращение Архангельского регионального отделения Общероссийского движения поддержки флота // Волна. – 2003. – 13–19 июня. – С. 5.

Ушаков, Н. Рейсы по Северной Двине открыты : 28 мая в первой половине дня архангелогородцы торжественно встречали прибывший теплоход «Адмирал Кузнецов» (бывшая «Индиго») / Н. Ушаков // Волна. – 2002. – 4 июня. – С. 2.

Ушаков, Н. Репортаж из... : поездки на теплоходе по Северной Двине / Н. Ушаков // Волна. – 2003. – 23–29 мая. – С. 4.

О теплоходе «Адмирал Кузнецов».

* * *

В 2014 году Н. Г. Кузнецову исполнилось бы 110 лет. Помянем его достойно [Электронный ресурс]. – Режим доступа : <http://patriotsite.ru> (Проверено 17.09.2013).

Кузнецов, Н. Г. Крутые повороты : из записок адмирала [Электронный ресурс]. – Режим доступа : <http://glavkom.narod.ru/kruto01.htm> (Проверено 2.10. 2013).

Кузнецов Николай Герасимович [Электронный ресурс]. – Режим доступа : http://ru.wikipedia.org/wiki/%CA%E3%E7%ED%E5%F6%EE%E2,%CD%E8%EA%EE%EB%E0%E9_%C3%E5%F0%E0%F1%E8%EC%EE%E2%E8%F7 (Проверено 17.09.2013).

Кузнецов Николай Герасимович [Электронный ресурс]. – Режим доступа : <http://vai.na.by/lichnosti/14.html> (Проверено 17.09.2013).

Кузнецов Николай Герасимович [Электронный ресурс] // Сто великих полководцев. – Режим доступа : <http://100.histrf.ru/commanders/kuznetsov-nikolay-gerasimovich/> (Проверено 3.10.2013).

«Посты у нас могут быть разные, но все мы – адмиралы, офицеры, матросы – люди советского общества, интересы у нас одни и те же. Этим сознанием должен быть пронизан каждый поступок командира, каждая его мысль. Бывает, что командиру приходится действовать круто, говорить резко, но и тогда в его словах и поступках не должно быть и тени высокомерия, безразличия к людям. Этого никогда никому не прощают» (Н. Г. Кузнецов).

Кузнецова, В. Н. Я готова была для него на все : воспоминания вдовы адмирала флота Советского Союза Н. Г. Кузнецова Веры Николаевны Кузнецовой [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://glavkom.narod.ru/admiral4.htm> (Проверено 3.10.2013).

«Кузнецовские уроки» : высказывания Н. Г. Кузнецова из его книг и записных книжек [Электронный ресурс]. – Режим доступа : <http://glavkom.narod.ru/admiral2.htm> (Проверено 3.10.2013).

«Подлинный патриотизм неотделим от культуры... Подвиг – закономерное проявление прекрасного воспитания высоких моральных качеств... Без соответствующей культуры не сдвинется с места и дело воспитания... У каждого человека, если он не ограничивается только мелкими житейскими радостями, существует более широкая цель, связанная с интересами Родины и общества...» (Н. Г. Кузнецов).

Сайт, посвященный Н. Г. Кузнецову [Электронный ресурс]. – Режим доступа : <http://glavkom.narod.ru> (Проверено 3.10.2013).

«С ним был лично знаком Президент США Франклин Рузвельт, им восхищался премьер-министр Великобритании Уинстон Черчилль. Адольф Гитлер мечтал о его смерти. Иосиф Сталин верил в его честность и, отдав под суд, сохранил ему жизнь».

Хронология основных событий жизни, государственной и общественной деятельности адмирала флота Советского Союза Кузнецова Николая Герасимовича (1904–1974) [Электронный ресурс]. – Режим доступа : <http://glavkom.narod.ru/admiral3.htm> (Проверено 3.10.2013).



«Мне пришлось менять профессии в поисках дела, которое оказалось бы больше по душе. Вся моя жизнь связана с Советским Военно-Морским Флотом. Я сделал выбор однажды, в совсем юные годы, и никогда не жалел об этом...».

Н. Г. Кузнецов

«Еще жив дух адмирала. Еще зовут его яркая личность и его великое служение своей Родине. Минует время, а память о нем пусть позовет в плавание новых мальчишек, мечтающих увидеть океаны и моря, города и страны, послужить своему Отечеству. Минуют годы, и на мостики военных кораблей флотов великой морской державы – России – взойдут лучшие молодые командиры всех морей мира».

Карем Ра

Составитель:

Т. С. Рудная, главный библиотекарь сектора по краеведческой работе
ЦГБ им. М. В. Ломоносова